

Presentación

La Revista Cuadernos del Cendes llega a su número 100 con un gran orgullo, sobreponiéndose a la gravísima crisis que afecta desde hace años a Venezuela y persistiendo en medio de la reiterada agresión autoritaria contra nuestras universidades autónomas. El empeño de nuestros plurales colaboradores y árbitros, en el país y en el exterior, ha sido un factor central para que hoy celebremos este simbólico logro y esperamos que ese imprescindible respaldo se consolide ante los retos del futuro.

El primer artículo de este número es de la autoría de Arnoldo Pirela, quien se dispone a poner en evidencia lo que él cataloga como los más graves errores que se han cometido en el manejo de la cuestión petrolera en Venezuela, prácticamente desde el descubrimiento de los primeros yacimientos, y que habrían impedido hacer de su principal riqueza un motor para el desarrollo. El autor propone una mirada dirigida a superar lo que denomina la «demonología sobre el petróleo», asentando las claves fundamentales para ello y proponiendo un conjunto de acciones posibles en el marco de una nueva política estatal.

Manuel Sutherland es el responsable del segundo artículo, el cual se dedica a disecionar de manera detallada el proceso hiperinflacionario que viene gestándose desde hace varios años y que ha dejado a Venezuela en la ruina total. Poniendo en evidencia las singularidades de la hiperinflación local respecto a las otras que han tenido lugar en el resto del mundo, identifica las principales razones que la han incubado. Para dar cuenta de sus implicaciones, se apoyó tanto en la data estadística de las escasas fuentes disponibles como en la información recogida mediante la dinámica de *focus groups*.

El tercer artículo fue realizado a cuatro manos por Andy Delgado Blanco y Marianella Herrera-Cuenca, quienes abordan uno de los temas que más agobian a la sociedad venezolana actual, como es el de la desnutrición y el hambre, asunto que ha venido empeorando progresivamente en los últimos tiempos. Las autoras, analizando el problema bajo el enfoque de derechos, inspiradas particularmente en Amartya Sen, demuestran como el gobierno venezolano está violentando todos los principios al respecto, así como incumpliendo los tratados internacionales que ha firmado, siendo, por tanto, el principal responsable de la gravísima situación actual dado el abandono de sus compromisos más elementales.

A continuación, el artículo de Janeth Patricia Muñoz Eraso y Guillaume Fontaine evalúa la marcha en Colombia de dos programas sociales conducidos por el Estado. Como sus resultados se muestran muy limitados respecto a su objetivo original, la intención de los autores es desentrañar las causas de sus principales insuficiencias, en el interés de contribuir con la elaboración y ejecución acertada de políticas públicas centradas en las comunidades.

El último artículo es una contribución de Luciano Laise y Gustavo Manzo-Uges, quienes, después de explicar la significación de los criptoactivos y las criptomonedas, en particular del *Bitcoin*, sus antecedentes, bases conceptuales y particularidades técnicas respecto a las monedas tradicionales, pasan a analizar la regulación del régimen tributario argentino, con el objetivo de apuntar lo que consideran deberían ser las bases para una «regulación razonable» de su marco tributario.

La entrevista, que da inicio a la segunda parte de la revista, la lleva a cabo Jorge Luis Díaz R. a Bertha Gómez, médica experta en VIH a nivel latinoamericano, quien aborda todos los temas más álgidos al respecto, confrontando los tabúes con los que se pretende estigmatizar a los portadores de dicho virus.

En este número presentamos dos documentos. El primero fue realizado por Javier Juárez Rodríguez y Andrés Puerta Molina, cuyo principal interés es poner de relieve la trascendencia que tiene la ética en la labor periodística en cualquier escenario, pero en particular en uno como el que atravesó y sigue atravesando Colombia, ahora en la búsqueda de la paz y la reconciliación, después de 50 años de guerra y más de seis millones de víctimas. A manera de ejemplo, los autores relatan una experiencia que pone en evidencia el comportamiento de la mayor parte de los medios de comunicación colombianos que se hicieron cómplices de las acciones del Estado en contra de los derechos humanos al no difundir la verdad de los hechos. La importancia de revelar el pasado deviene de la trascendencia que le adjudican a la recuperación de la memoria histórica para poder llegar a la reconciliación.

El segundo documento, escrito por José Duque Moreno, da a conocer la puesta en práctica y los resultados de un proyecto de varios años construido en consonancia con la Agenda 2030 y con los principios del Acuerdo de París para el Cambio Climático, con el fin de formar a jóvenes como líderes para la sostenibilidad en Venezuela. De acuerdo al autor—coordinador de dicho proyecto— se han beneficiado 340 profesionales, se ha generado un modelo de liderazgo para la sostenibilidad, han surgido emprendimientos locales, se han fortalecido modelos de negocios responsables, se identificaron opciones de estudio y de empleo, y se puso en marcha clubes de líderes para el seguimiento y el desarrollo local.

Para comenzar la sección de reseñas, en la relativa a los proyectos de investigación, Francisco Javier Velasco Páez y su equipo de trabajo, nos dan a conocer la conformación del Observatorio de Ecología Política de Venezuela (Oepv), cuyo objetivo es «visibilizar y

analizar las desigualdades e impactos socio-ecológicos que se generan a raíz de la transformación e intervención de la naturaleza, los ecosistemas y los territorios, comprendiendo su relación con el modelo socio-económico dominante; al tiempo que persigue producir un registro, sistematización y difusión de los diferentes saberes y experiencias producidas en torno a las luchas socioambientales en el país, la defensa de los bienes comunes naturales y los territorios, así como la promoción de modos de vida cónsonos con el cuidado de la naturaleza, la vida y las diferentes formas de comunidad»

En la sección de reseñas bibliográficas tenemos, en primer lugar, una nueva contribución de Thais Maingon, quien analiza un texto que se adentra en forma descarnada a relevar los graves problemas que atraviesa la democracia en la actualidad. Para el autor de dicho texto, Yascha Mounk, las condiciones para que la democracia no desaparezca bajo el peso de los populimos son varias y están escaseando en la actualidad, cuando ella representa un modelo político que ha perdido el encanto que tuvo en el pasado y sobre el que prima la desconfianza y la desafección, al punto que considera que lo que tenemos por delante es la última oportunidad de la democracia.

En segundo lugar, tenemos una reseña distinta a las tradicionales, pues decidimos innovar y abrirnos a crónicas de obras literarias con contenido social, género al cual el desarrollo del conocimiento social le debe mucho. Tal es el caso de la obra que nos comenta Andy Delgado Blanco, de Nadine Gordimer, surafricana, premio Nobel de Literatura, cuyas descripciones de la situación del régimen *post apartheid* son conmovedoras, gracias a que, como bien dice nuestra comentarista parafraseando a Vargas Llosa, la literatura permite decir cosas que de otra manera no sería posible decir.

Comité Editor